

## CUMBRE PARA LA RECUPERACIÓN

## ECONOMÍA Y TRABAJO

to fija que los planes serán evaluados por la Comisión y deberán ser coherentes con las recomendaciones específicas formuladas por el Ejecutivo comunitario —reformas que van desde el ámbito laboral hasta el de la educación o la renta mínima—, el crecimiento potencial, la creación de empleo, la resiliencia social y económica y las transiciones verde y digital.

**Cheques.** Cinco países (Alemania, Países Bajos, Suecia, Austria y Dinamarca) mantendrán un descuento en su contribución al Presupuesto de la UE, a pesar de la intención inicial de Bruselas de eliminar todos los cheques. Michel ofreció a esos cinco países 6.479 millones de euros anuales que debían sufragarse con aportaciones del resto de los socios. Al final, tuvo que incrementar las de los cuatro *halcones*, de modo que en conjunto los cheques alcanzan los 7.603 millones.

**Reparto del dinero.** Los fondos se repartirán en dos tandas ante las demandas, sobre todo, de los países del este. El 70% se desembolsará en 2021 y 2022 de acuerdo con los criterios de reparto fijados por la Comisión Europea. El 30% restante se abonará en 2023 sustituyendo el criterio de desempleo fijado por el Ejecutivo comunitario por la caída del PIB de 2020 y la pérdida acumulada en el periodo 2020 y 2021. Con eso, los países del este esperan restar peso a la tasa de desempleo en el reparto y arañarán fondos al Sur. Como norma, ningún país recibirá en préstamos más del equivalente al 6,8% de su renta nacional bruta.

**Nuevos recursos.** Para devolver la deuda, los socios se comprometen a buscar nuevas fuentes de ingresos. El documento hace referencia a una tasa sobre plásticos no reciclados que entraría en vigor en 2021; un mecanismo de ajuste sobre el carbono en frontera que se diseñaría en el primer semestre del año que viene y una tasa digital, que se introduciría como máximo el 1 de enero de 2023. El Consejo invita a la Comisión a hacer una propuesta revisada del sistema de comercio de carbono, que pueda ampliarse a la aviación y al sector marítimo, e incluso se habla de una posible tasa sobre las transacciones financieras.

bernalidad. Aunque lejos de las pretensiones iniciales, el acuerdo es bueno para España, uno de los países más beneficiados: dispondremos de alrededor de 140.000 millones de euros que deberemos planificar y gestionar en tiempo récord y bajo la atenta vigilancia de nuestros escépticos socios. España tiene capacidad sobrada para aprovechar esta oportunidad única y generar el impulso inversor y reformista que necesitamos para un crecimiento más robusto y sostenible en el medio plazo. Los Presupuestos de 2021 serán la prueba inequívoca de hasta qué punto hemos asumido este reto.

José Moisés Martín es economista y consultor. Este artículo ha sido elaborado por Agenda Pública para EL PAÍS.



La vicepresidenta Carmen Calvo y el presidente, Pedro Sánchez, ayer en el Consejo de Ministros. / EFE

## Más de la mitad de los 140.000 millones de euros para España serán subsidios

EL PAÍS, Madrid  
Tras cinco días de intensa negociación, 27 líderes europeos avalaron ayer el instrumento para que Europa afronte la monumental crisis desatada por la pandemia en una de las cumbres más largas de la UE. Se trata de un acuerdo histórico por varios

motivos: la cuantía del fondo —750.000 millones, de los que 390.000 serán en ayudas directas y el resto en créditos—, la mutualización de deuda y el cambio de paradigma en la UE. España recibirá 140.000 millones, de los que 72.700 serán ayudas directas. Los 67.300 restantes serán préstamos.

La letra pequeña de esos números dice que son España e Italia los países más beneficiados del fondo de recuperación. También es cierto que son los socios más golpeados por la pandemia del coronavirus. El acuerdo cerrado en Europa supone un importante empujón para las finanzas públicas y la economía española.

En total, España recibirá unos 140.000 millones de euros del fondo de recuperación, de los que 72.700 millones serán en ayudas directas y el resto en créditos. Es una cifra equivalente al 11,2% del PIB español en 2019, como recordó ayer el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez. Las cifras suponen un

tremendo bálsamo para las cuentas públicas españolas, que podrán afrontar la crisis y cimentar la recuperación con más garantías.

España es el segundo país de la UE, tras Italia, que más dinero recibirá del fondo. Italia y España son las economías más golpeadas por la pandemia por tener más peso del sector turístico. A pesar del drástico recorte del alcance de las transferencias o ayudas directas (390.000 millones frente al medio billón de la propuesta inicial), España recibirá 5.000 millones menos en ayudas directas que en la primera propuesta (72.700, frente a 77.500 millones). Esto supone que Es-

paña sale con una cantidad muy parecida a la que propuso la Comisión Europea en su primer diseño del fondo. De ahí que Sánchez declarara ayer, con ironía, sentirse satisfecho "al 95%" con lo acordado en Bruselas. Los mercados reaccionaron con frialdad. La Bolsa española subió un tímido 0,22% y la prima de riesgo se mantuvo estable.

### Menos ayudas agrícolas

Los países más reacios a conceder estas ayudas, los llamados frugales, han logrado imponer un freno para evitar los desembolsos a los países que no avanzan en las reformas. En principio, pedían que un país pudiera

## Sánchez: "Es una de las páginas más brillantes de la UE"

El líder del PP cree que el pacto es "una enmienda" a la política del Gobierno

B. DE M. / EL PAÍS  
Bruselas / Madrid  
La euforia que vivió ayer el Gobierno pudo verse en los aplausos con los que fue recibido el presidente, Pedro Sánchez, al llegar al Consejo de Ministros. Pero ese sentimiento ya se palpaba desde horas antes. En Bru-

selas, el propio Sánchez habló de "gran acuerdo para Europa y para España". Y añadió que con él, se escribe una de las páginas "más brillantes de la Unión Europea".

Para el presidente, lograr el acuerdo fue una tarea "tan extenuante como exitosa". Y tam-

bién destacó el "hito" que supone que Los Veintisiete hayan accedido al endeudamiento común para financiar el fondo. Sánchez se refirió al fondo de reconstrucción pactado como "un auténtico plan Marshall", expresión que ya utilizó a los pocos días de declarar el estado de alarma.

Más contenida fue la valoración que hizo el líder del PP, Pablo Casado, quien dio una cal y otra de arena. Celebró el "buen acuerdo" al que se llegó en la cumbre de la Unión Europea y atribuyó el éxito al Partido Popular Europeo. Al mismo tiempo, el dirigente opositor quiso ver en el acuerdo "una enmienda" a la política de pactos del Gobierno con Unidas Podemos y partidos nacionalistas.

## Italia obtendrá 209.000 millones

Italia será el país que más fondos recibirá para la reconstrucción de su economía por la crisis del coronavirus. Supera de largo a España, ya que recibirá 209.000 millones, según los datos facilitados por su primer ministro, Giuseppe Conte.

La diferencia con España es que más de la mitad serán créditos, 127.000 millones, y el resto, transferencias directas.

También Francia será un receptor neto destacado. Entre préstamos y ayudas directas su delegación cifra en 100.000 millones lo que iba a percibir. En Portugal, los números ascenden a casi 56.000 millones.

vetar en el Consejo las transferencias. Finalmente se ha aprobado un mecanismo por el que los países deben presentar un plan nacional que evaluará la Comisión y se aprobará por mayoría cualificada en el Consejo. Además, habrá evaluaciones del cumplimiento. A pesar de que esto no supone otorgarle un veto a ningún Estado, sí que supone una vigilancia que, en el caso de España, puede provocar tensiones cuando se aborde la derogación de la reforma laboral o la reforma de las pensiones pendiente.

Para llegar al acuerdo, hubo que rebajar la cuantía del presupuesto plurianual de la Unión Europea 2021-2027, que se queda en 1.074 millones. Supondrá una rebaja en el presupuesto de la Política Agraria Común (PAC). A pesar de esto, el ministro de Agricultura, Luis Planas, aplaudió el acuerdo logrado en Bruselas. "El objetivo era lograr un apoyo a nuestros agricultores y ganaderos", afirmó, antes de concluir que ese objetivo se ha conseguido "plenamente". Las asociaciones agrarias, en cambio, fueron muy críticas ayer. Tanto Asaja como COAG apuntaron que el pacto supone una pérdida de fondos, al pasar el presupuesto de la PAC de 383.000 a 343.900 millones de euros.

Más cerca de la emoción de Sánchez estuvo el presidente de la CEOE, Antonio Garamendi, quien también habló de hito "histórico", en la Cadena SER. "Yo me siento a menudo a negociar acuerdos y hay que poner en valor el hecho de salir con esa palabra: acuerdo".

Los sindicatos UGT y CC OO no acabaron de ver el vaso lleno del todo. A las dos centrales les pareció bien el cambio, pero lo juzgaron insuficiente. Las cifras finales quedaron lejos de la cantidad que había reclamado en principio el Parlamento Europeo, apuntó el secretario general de CC OO, Unai Sordo. Desde UGT, no escatimaron críticas a Holanda y sus socios del Norte de Europa por los obstáculos puestos en la negociación.